

sacrificio con el fin de que les sean más presto perdonados sus pecados.

Cómo terminaron las pruebas de Job?

Quitándole el Señor al ángel malo el poder que le había permitido, y entónces recobró el enfermo una salud tan perfecta como si jamás la hubiese perdido.

Y las riquezas y los hijos tambien los recuperó?

Todo lo recuperó, porque le bendijo el Señor: adquirió cuantiosa hacienda, aún más que ántes, y tuvo tambien otros siete hijos y otras tres hijas, celebradas por sus raras prendas.



SECCION TERCERA.

EPOCA DE LOS JUECES.

DESDE MOISES HASTA SAMUEL.

I.

Razon de esta época.—Esclavitud de los israelitas en Egipto.

Año del mundo, 2433.

Año ántes de Cristo, 1567.

Por qué razon se llama esta época de los Jueces?

Porque comprende todo el tiempo en que no gobernaron al pueblo de Dios, ni Patriarcas ni Reyes, sino Jueces.

Qué clase de gobierno era éste?

Teocrático, porque el mismo Dios se había reservado la direccion de su pueblo, siendo los Jueces unos ministros suyos.

Desde cuándo comienza esta época?

Desde Moises y Josué, que sucesivamente presidieron la maravillosa época de la transicion social de la familia hebrea.

Dónde comenzó la familia hebrea á constituirse en pueblo?

En la tierra de Egipto, en el departamento de Gesen.

Cómo lo pasaban los hebreos en Egipto?

004333

Mientras José no había muerto, lo pasaron felizmente, pero á poco de haber faltado, ya todo el pueblo egipcio veía á los israelitas con recelo y aversion.

Y esto por qué era?

Porque viendo los egipcios cómo se iban multiplicando los israelitas de una manera prodigiosa, resolvieron destruirlos por medio de la esclavitud más dura.

El pueblo hebreo siguió creciendo á pesar de esto?

Sí; por lo cual Faraon ordenó cautelosamente que las parteras matáran á los infantes al tiempo de nacer.

Qué sucedió con esto?

Que el Señor influyó en el corazón de las matronas para que no cumplieran tan inícuo disposición.

Qué otra disposición se dió contra los israelitas?

Faraon ordenó que todos los niños varones que les nacieran, fuesen echados al río.

Se refiere algun caso notable?

Sí; el de Jacobed, la cual después de haber sido madre en años anteriores, de María y de Aaron, tuvo otro hijo, que ocultó por tres meses; pero que no le fué posible ocultar por más tiempo.

Qué hizo para poder sacarle?

Se proveyó de una canastilla de juncos, que calafateó de betun, y colocando en ella á su infante, lo fué á exponer á orillas del río, casi oculto entre unas cañas, dejando á cierta distancia, con instrucciones adecuadas, á su hija la jóven María.

Qué sucedió en seguida?

Sucedió que una Princesa, hija de Faraon, bajase al río á bañarse, y descubriendo al niño, le cobró tal amor, que al punto le recogió y le adoptó por hijo.

Qué hizo entonces la jóven María?

Se aproximó, cual si pasando por acaso le hubiese llamado la atención el suceso, y le dijo á la Princesa: «¿Quieres, señora, que vaya y te llame una nodriza?»—Vé, le respondió aquella.

Y á quién trajo?

A su propia madre, con quien se arregló el convenio de lactar al niño, á quien la hija de Faraon puso por nombre *Moises*.

Qué significa este nombre?

Salvado de las aguas.

Qué fué después del niño Moises?

Que después que la madre lo crió y destetó, hubo de entregárselo á la Princesa en el palacio de Faraon, donde fué educado en toda la ciencia del pueblo egipcio.

Quién era el padre de Moises?

Anram, de la tribu de Leví.

II.

Moises.

Año del mundo, 2513.

Año ántes de Cristo, 1487.

Hasta cuándo permaneció Moises entre los egipcios?

Hasta la edad de cuarenta años.

Cómo se separó?

Habiéndole quitado la vida á un sobrestante egipcio, que maltrataba cruelmente á los trabajadores israelitas, sepultó el cadáver entre la arena, y previno con la fuga el daño que se le seguiría.

Para dónde huyó Moises?

Para las costas del Mar Rojo, en la Arabia Petrea, en el país de Madian, situado al Oriente y Sur de Canaan.

Con qué familia se enlazó?

Con la de Jetró, sacerdote madianita, que tenía siete hijas, con una de las cuales, llamada Séfora, Moises se casó, y tuvo dos hijos.

Qué suceso notable pasó por aquel tiempo?

Que reagravada la aficcion del pueblo hebreo, sus clamores subieron al Señor, que se propuso salvarlo.

De qué medio quiso el Señor servirse para esto?

De Moises, cuando hacía cuarenta años que había salido fugitivo de Egipto, y cuando ya habían muerto los que le perseguían por la muerte del sobrestante egipcio.

Cómo llamó el Señor á Moises?

Apareciéndosele en el monte Horeb, en medio de una llama de fuego que abrasaba una zarza, con la circunstancia de que ésta ardía sin consumirse.

Al ver esto, qué dijo Moises?

«Subiré, dijo, y veré qué maravilla es ésta.»

Y qué encontró?

La voz del Señor que le decía así: «Yo soy el Dios de tus padres, y hé aquí que yo te enviaré á

Faraon, para que saques á mi pueblo: porque sacaré á mi pueblo de la aficcion de Egipto y le llevaré á una tierra que mana leche y miel.»

Qué hizo Moises?

Lleno de confusion y de humildad, preguntó al Señor qué respuesta daría si le preguntasen los israelitas quien le enviaba.

Y qué le contestó el Señor?

«Tú les dirás, contestó el Señor, que YO SOY EL QUE SOY (*Jehovah*). Les dirás, pues: «EL QUE ES me ha enviado á vosotros.»

Qué prenda le otorgó el Señor de la mision que le confiaba?

Una vara, á la cual el Señor quiso vincular una portentosa virtud, para tantas maravillas como habían de verificarse.

Qué prueba se hizo de esta portentosa virtud?

El Señor le dijo á Moises que arrojase la vara en tierra: hízolo así, é inmediatamente se convirtió en un dragon ó serpiente. Díjole que la tomase, obedeció, y al punto volvió la vara á su estado primitivo.

Qué otra prueba se hizo?

Mandóle tambien el Señor que se metiese la mano en el seno y la sacára, mas al sacarla encontró la cubierta de lepra: mandóle que la volviera á meter en el seno, lo hizo, y la sacó perfectamente sana.

Qué le dijo el Señor á Moises?

Le dijo así: «Si no dieren crédito á tus palabras en vista de un prodigio, harás otro.»

Qué más le dijo?

Que se hiciese cargo de cumplir sin réplica alguna lo ordenado, y que supiese que su hermano Aaron le saldría al encuentro para acompañarle, como un ministro suyo.

Cumplió Moises?

Sí; al punto tomó el camino de Egipto, saliéndole Aaron al encuentro poco después, y se dirigieron juntos á las tribus de su pueblo en Gesen de Egipto.

Cómo recibieron los israelitas á Moises?

Al ver los prodigios que hacía y las palabras que hablaba, creyeron en su mision, por la cual bendijeron á Dios humildemente postrados en tierra.

III.

La Independencia de Israel.

Año del mundo, 2513.

Año ántes de Cristo, 1487.

Cómo empezaron su mision Moises y Aaron?

Se presentaron al Rey de Egipto, y manifestándole la voluntad del Señor, le pidieron que diese su permiso á los israelitas para salir al desierto á ofrecer un solemne sacrificio.

Concedió Faraon este permiso?

No, ántes bien lleno de impiedad, dijo que no conocía al Señor, y mandó reagrar los trabajos de los hebreos.

Qué hizo Moises?

Con fervorosos ruegos acudió al Señor, quien le

manifestó cómo en castigo de sus iniquidades tenía abandonado de su mano al Rey de Egipto.

Cómo empezaron á verificarse los prodigios?

Haciendo Moises y Aaron que su vara se convirtiera en serpiente en presencia de Faraon.

Qué hizo, pues, Faraon?

Llamó á los magos de Egipto, para que convirtiesen tambien en serpientes sus bastones, como en efecto, auxiliados del demonio, lo hicieron.

Y entónces qué sucedió?

Que la serpiente de Moises devoró á las de los magos.

Qué hizo Moises en seguida?

Asió por la cola á la béstia triunfante, que luego se tornó de nuevo en vara, dejando confundidos y espantados al Rey y á sus magos, pero no convertidos.

Qué más hizo Moises?

Hirió á Egipto con diferentes azotes, y son los que tienen en la Historia el nombre de *plagas de Egipto*.

Cuántas fueron estas plagas?

Fueron diez, y si bien al presentarse cada una, Faraon sobrecogido ofrecía conceder el permiso solicitado, una vez pasado el peligro se mostraba más duro de corazon.

Cuál fué la primera plaga?

La de haberse convertido en sangre las aguas del Nilo.

Cuál fué la segunda?

La de una molestísima abundancia de ranas, que

no permitían á los hombres el órden habitual de vivir.

Cuál fué la tercera?

La de unos enjambres de mosquitos, que infestaron así á los hombres como á los animales.

Cuál fué la cuarta?

La de unas asquerosas moscas, que inficionaban las casas y quitaban toda quietud y descanso.

Cuál fué la quinta?

Una gran peste de animales, que arruinaba la riqueza pública.

Cuál fué la sexta?

Fué una epidemia penosísima de úlceras y postemas, de que se veían atormentados así los hombres como los animales.

Cuál fué la séptima?

Una lluvia de piedras (granizo), que esparcían la muerte en las ciudades y en los campos, que arruinaron las casas y arrasaron los planteles de todo género.

Cuál fué la octava?

La de una irrupcion de langostas, que devoraron cuanto había quedado después del pedrisco.

Cuál fué la novena?

La de tres dias de tinieblas espesísimas y espantosas, que cubrieron todo el país que los egipcios habitaban, quedando libres de ellas los israelitas, cuya circunstancia se había verificado en cada plaga.

Cuál fué la décima?

La décima fué que á la media noche un ángel exterminador hirió de muerte á todos los hijos pri-

mogénitos de los egipcios, desde el Rey hasta el último de sus vasallos, y áun tambien á los de las bestias.

Qué resultó de esto?

Que entónces no sólo permitió Faraon la salida de los israelitas, sino que ya la demandaba suplicante: «Id, decía, á ofrecer sacrificios al Señor, y rogad por mí.»

IV.

La Páscoa.

Año del mundo, 2513.

Año ántes de Cristo, 1487.

Cuándo hubieron de salir los israelitas?

A los 215 años de esclavitud y después de celebrada la Páscoa, por expresa disposicion del Señor; llevándose las riquezas de los egipcios.

En qué consistió la Páscoa?

En la ritualidad de inmolar y comer cada familia un cordero en la noche del día 14 del mes primero del año sagrado, que correspondía á la luna de Marzo.

Con qué circunstancias debía comerse el cordero?

Dispuso el Señor que se recogiese la sangre, para rociar con ella y marcar los dinteles de cada casa: que la carne había de ser asada, y había de comerse de prisa, en pié, ceñidos los lomos, puesto el calzado de los piés, y teniendo en la mano el bordon del peregrino, sirviéndose de pan ásimo y de lechugas silvestres.

Qué significa el nombre de Páscoa?

Lo mismo que *Paso ó Pasaje*.

Por qué razon?

Porque en aquella noche el Señor pasaría en todo Egipto por medio de su ángel exterminador, para herir de muerte á los primogénitos, salvando las casas de los israelitas señaladas con la sangre del cordero.

Qué otra cosa dispuso el Señor respecto de la Pascua?

Que cada año, de generacion en generacion, se repitiese la solemnidad de ella.

Qué más dispuso?

Que para memoria de la muerte de los primogénitos de Egipto, le sean ofrecidos y consagrados los de los hebreos.

Cómo se hicieron los hebreos de las riquezas de los egipcios?

Pidiéndolas al tiempo de salir, y obteniendo al punto alhajas de oro y plata, vestidos y todo cuanto quisieron de lo más precioso.

Cuál era á la sazón el número de los israelitas?

Eran en número de seiscientos mil, sin contar con las mujeres y los niños.

Qué prodigiosa señal les guiaba?

Una nube misteriosa que servía de sombra por el dia y de luz por la noche.

V.

El Mar Rojo.

Adónde fué á acampar el pueblo de Israel?

Cerca del Mar Rojo.

Qué sucedía entretanto en Egipto?

Que arrepentido Faraon de haber dado libertad al pueblo hebreo, salió en persecucion suya con un poderoso ejército y muchos carros de guerra.

Qué hicieron los hebreos?

Se llenaron de temor, murmurando contra Moises porque los había sacado de la esclavitud.

Y qué les dijo Moises?

Les reanimó diciendo: «No temais; esos egipcios que veis, ya nunca jamás los volveréis á ver, porque el Señor los hará desaparecer delante de vosotros.»

Dieron alcance los egipcios á los hebreos?

No, porque la nube del Señor impidió que los descubrieran por toda la noche.

Qué sucedió luego?

Antes de que amaneciera llegaron los hebreos á las orillas del mar, y levantando Moises la vara sobre las aguas, éstas se abrieron como muros del uno y otro lado.

Qué hicieron entónces los israelitas?

Pasaron á pié enjuto á la otra ribera.

Qué hicieron los egipcios?

Entraron tambien en el lecho del mar, pero cuando allí se encontraban con todos sus escuadrones y sus carros, estalló sobre ellos una gran tempestad y fueron arrastrados á lo más profundo.

Se salvaron los egipcios siquiera en parte?

No, porque ántes que pudieran salir, Moises extendió su vara, y al punto las aguas separadas, se volvieron á unir con impetuosa fuerza, sepultando

á los egipcios con su Rey, su caballería y sus carros, sin haberse escapado ni un solo hombre.

Que otro prodigio aconteció?

El de haber hecho el Señor que los cadáveres de los egipcios fuesen arrojados por el agua á la orilla del mar, facilitando así que los israelitas se enriqueciesen más con las prendas y alhajas que consigo llevaban sus perseguidores.

Qué hizo el pueblo hebreo á vista de tales portentos?

Se persuadió de que la mano poderosa de Dios estaba con ellos por medio de Moises.

Dieron gracias á Dios en tan solemne ocasion?

El pueblo todo cantó un himno de gratitud, diciendo: "Cantemos al Señor, porque gloriosamente ha sido engrandecido: al caballo y al cabalgador derribó en el mar, etc."

Las mujeres tomaron parte en estos cánticos?

Sí, María, hermana de Moises tomó en las manos un pandero y todas la siguieron danzando y cantando al Señor.

VI.

El viaje del desierto.—Otros milagros.

Siguió el pueblo su viaje por el desierto?

Sí, multiplicándose á cada paso los portentos de Dios en su favor, pero siempre mostrándose el mismo pueblo muy ingrato y de dura cerviz.

Después del paso del mar, qué otro prodigio acaeció?

En Mara, donde las aguas eran amargas, Moises las convirtió en dulces, y luégo condujo al pueblo á Elim, donde se encontraron doce fuentes y setenta palmas.

Qué otro prodigio sucedió?

Que cuando los hebreos llegaron al lugar de Sin, se les consumieron las provisiones, pero el Señor envió una multitud de codornices, de manera que tuvieron los hebreos carne hasta la saciedad.

Y de ahí en adelante de qué se mantuvieron?

El Señor les dió el maná.

Qué era el maná?

Era un rocío en forma de menudo grano, ó como substancia molida que formaba un sabroso manjar.

Cómo se obtenía el maná?

Llovía del cielo cada mañana, y dispuso Moises que cada uno recogiese la porción que necesitaba para el día, ménos el sexto de la semana, en que todos debían recoger doble porción, á fin de que para el séptimo, como consagrado á Dios, ya de antemano estuviese preparado el alimento.

Y si alguno recogía más de lo necesario qué sucedía?

En castigo de su desobediencia le amanecía á la porción reservada corrompida y llena de gusanos.

Por qué se le dió el nombre de maná?

Porque á virtud de la admiración que causó aquella substancia, á manera de escarcha milagrosa, todos se preguntaban con asombro "¿Qué es ésto?" frase que en hebreo suena *Manhú* ó *Maná*.

Qué otro prodigio se vió?

El de que en un lugar en que no había agua, Moises tocó con su vara uno de los peñascos de Horeb, y brotó un raudal de agua que sació la sed de todos.

Qué otro prodigio aún se vió?

El de haber los hebreos vencido á los amalecitas, con quienes tuvieron que luchar, porque no querían permitirles paso por el territorio de su país.

A qué se debió la victoria?

A la oracion de Moises, puesto en la altura de un collado, delante del Señor, con los brazos extendidos en cruz.

Quién fué el caudillo que dirigió el combate?

Josué, hijo de Num, de la tribu de Efraim.

Cómo se notó que la victoria dependía de la oracion de Moises?

Porque cansado Moises de estar con los brazos extendidos, se observó que como los iba bajando, prevalecían los amalecitas, y si los elevaba prevalecían los israelitas.

Qué se hizo en vista de esto?

Sentaron sobre una piedra á Moises, y puestos de uno y otro lado Aaron y Ur, le sostuvieron las manos levantadas al cielo, hasta que triunfó Israel é hizo grande carnicería en sus enemigos.

No puso Moises coadjutores que le acompañen en el gobierno del pueblo?

Sí, nombró á setenta y dos ancianos, cuya asamblea quedó desde entónces establecida bajo el título de los ancianos del pueblo.

VII.

**Continúa el viaje del desierto.—La ley escrita.
—El becerro de oro.**

Cuál fué el más portentoso de los sucesos del desierto?

El de la promulgacion de la ley de Dios, cincuenta dias despues de la salida de Egipto.

Donde?

En el monte Sinai, lugar en que el pueblo hizo su duodécima mansion, que fué sin duda la más célebre de todas.

Con qué circunstancias se verificó?

Ordenó el Señor á Moises que purificase de antemano al pueblo, y tres dias despues de hecha esta preparacion, empezó como á transformarse la gran montaña del Sinai.

Cómo aparecía la montaña?

Echando humo de abajo arriba y empezaron á brillar relámpagos sobre ella, á retumbar truenos y á cubrirse de una densa niebla. Sonaban además unas voces como de clarines ó trompetas aterradoras, de modo que el pueblo se sobrecogió de temor y espanto.

Qué precauciones se tomaron?

Señalóse á cierta distancia del monte un límite, que ninguno osaría traspasar, y conduciendo Moises al pueblo hasta la línea señalada, mandó que todos permanecieran en pié á vista de lo que iba á suceder.

Qué sucedió, pues?

Que el pueblo oyó la voz de Jehová, que promulgaba el Decálogo de sus divinos preceptos.

En qué términos promulgó el Señor esta ley?

Comenzó diciendo: "Yo soy el Señor tu Dios que te he sacado de la tierra de Egipto, de la casa de la servidumbre. No seguirás dioses ajenos y falsos, ni harás de ellos imágenes para adorar."

Cómo continuó el Señor?

Continuó así: "No tomarás para jurar en vano el Santo nombre del Señor tu Dios. Acuérdate de santificar el séptimo día como consagrado al Señor. Los seis días trabajarás, mas el día del Señor tu Dios descansarás de toda obra material, para ocuparte en honrar á Dios, por cuanto el Señor hizo en seis días el cielo y la tierra y descansó en el sábado, y por esto bendijo este día y lo santificó."

Cómo continuó aún el Señor?

Continó aún así: "Honra á tu padre y á tu madre, para que vivas largos años sobre la tierra que te ha de dar el Señor tu Dios.

"No matarás.

"No fornicarás.

"No hurtarás.

"No levantarás falso testimonio contra tu prójimo."

Cómo, en fin, concluyó el Señor?

Concluyó, en fin, prohibiendo hasta el pecado de pensamiento: "No codiciarás, dijo, las cosas de

tu prójimo, ni desearás para tí la mujer de él, ni nada de cuanto le pertenezca."

Por qué se llama Decálogo esta ley?

Porque está comprendida en diez mandamientos, y también se llamó desde esta época Ley Escrita, porque fué cuando se escribió en dos tablas de piedra.

Por mano de quién fué escrita?

Por la mano misma del Señor, á fin de que se conservase para imperecedero recuerdo.

A quién dió el Señor las tablas de la ley?

A Moises, quien para esto estuvo con el Señor cuarenta días sobre el monte.

Qué pasaba entretanto al pié del monte?

El pueblo impaciente de la larga detencion de su caudillo en el Sinai, cayó en la más negra perfidia, obligando á Aaron á que le fundiese un becerro de oro, delante del cual se postró para adorarle y ofrecerle sacrificios como á su dios.

Qué hizo Moises al bajar y ver la idolatría?

Lleno de dolor y de indignacion hizo pedazos las piedras de la ley, derribó en tierra el becerro de oro, el cual quemó y redujo á polvo, que echado en agua obligó á todos á beber de ella, y por último, hizo un ejemplar castigo.

En qué consistió el castigo?

En la muerte de veinte y tres mil israelitas á filo de espada.

Perdonó el Señor al pueblo su pecado?

El Señor iba á raer de la tierra al pueblo en castigo; pero la pena que Moises impuso á los más